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DAMES EN HEREN,

Op 1 maart 2021 gaf de Eerste minister, de heer 
Alexander De Croo, in de Kamer van volksvertegen-
woordigers een nabeschouwing over de Europese Raad 
van 25 en 26 februari 2021.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTINGEN

Mevrouw Eliane Tillieux, Kamervoorzitster, wijst erop 
dat het Adviescomité omzeggens onmiddellijk na de 
Europese Raad van 25 en 26 februari 2021 de Eerste 
minister kan ontvangen voor diens debriefing over deze 
vergadering.

Het belangrijkste agendapunt van deze Raad was 
ongetwijfeld de strijd tegen de pandemie en het daarmee 
gepaard gaande Europese gezondheidsbeleid. In de 
huidige beladen context is de beslistheid van de Raad 
om op Europees niveau de gecoördineerde strijde tegen 
deze pandemie vol te houden essentieel. De levering 
van de vaccins en de vaccinatie in al haar aspecten 
blijven daarbij de voornaamste knelpunten.

De Europese Raad heeft zich ook over de veiligheid 
en defensie van de Unie gebogen. In dit kader blijven 
de Staatshoofden en regeringsleiders streven naar de 
uitvoering van de strategische agenda 2019-2024 die 
onder meer voorziet in een autonome EU-capaciteit. Deze 
zal ontwikkeld worden in een geest van samenwerking 
met zowel de NAVO als de nieuwe regering van de 
Verenigde Staten. De Staatshoofden en regeringsleiders 
zijn er tevens in geslaagd om met het oog op de verdere 
verdieping van de samenwerking tussen de lidstaten 
een aantal concrete doelstellingen overeen te komen.

Ten slotte werden bij de bespreking van het Zuidelijk 
Nabuurschap de tijdens de Europese Raad van december 
2020 bereikte conclusies bevestigd.

*
* *

De heer Alexander De Croo, eerste minister, bevestigt 
dat de Europese Raad van 25 en 26 februari 2021 zich 
over vier grote thema’s heeft gebogen, te weten: de 
COVID-19-situatie, het gezondheidsbeleid, veiligheid en 
defensie en, tot slot, het Zuidelijk Nabuurschap.

Op het gebied van COVID-19 werden de discussies 
gedomineerd door de noodzaak om de productie van 
vaccins te vergroten en te stabiliseren en door de mo-
gelijke invoering van een vaccinatiecertificaat.

MESDAMES, MESSIEURS,

Le 1er mars 2021, le premier ministre, M. Alexander De 
Croo, a fait un débriefing à la Chambre des représen-
tants sur le Conseil européen des 25 et 26 février 2021.

I. — EXPOSÉS INTRODUCTIFS

Mme Eliane Tillieux, présidente de la Chambre, sou-
ligne que le Comité d’avis peut recevoir le Premier ministre 
presque immédiatement après le Conseil européen des 
25 et 26 février 2021 pour un débriefing de cette réunion.

Le point le plus important à l’ordre du jour de ce Conseil 
était sans aucun doute la lutte contre la pandémie et la 
politique européenne de santé qui y est liée. Dans le 
contexte actuel difficile, la détermination du Conseil à 
maintenir une lutte coordonnée contre cette pandémie 
au niveau européen est essentielle. La livraison des 
vaccins et la vaccination sous tous ses aspects consti-
tuent toujours les principaux problèmes.

Le Conseil européen a également abordé la sécurité 
et la défense de l’Union. Dans ce contexte, les chefs 
d’État et de gouvernement continuent d’œuvrer à la 
mise en œuvre de l’agenda stratégique 2019-2024, qui 
prévoit notamment la création d’une capacité autonome 
de l’UE. Celle-ci sera développée dans un esprit de 
coopération avec l’OTAN et le nouveau gouvernement 
des États-Unis. Les chefs d’État et de gouvernement 
ont également réussi à se mettre d’accord sur un certain 
nombre d’objectifs concrets quant à l’approfondissement 
de la coopération entre les États membres.

Enfin, la discussion sur le Voisinage méridional a 
confirmé les conclusions du Conseil européen de dé-
cembre 2020.

*
* *

M. Alexander De Croo, premier ministre, confirme 
que le Conseil européen des 25 et 26 février 2021 a 
abordé quatre grands thèmes, à savoir: la situation 
liée au COVID-19, la politique de santé, la sécurité et la 
défense et, enfin, le Voisinage méridional.

En ce qui concerne le COVID-19, les discussions 
ont été dominées par la nécessité d’augmenter et de 
stabiliser la production de vaccins et par l’introduction 
éventuelle d’un certificat de vaccination.
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De Europese Raad erkende eenparig de inspanningen 
van de Europese Commissie maar stelde – samen met 
de Commissievoorzitster – ook vast dat het vaccinbeleid 
op een aantal vlakken tekort is geschoten. Mevrouw 
von der Leyen schetste uitgebreid de aanpak van haar 
Commissie die erin bestond, enerzijds, voldoende druk 
te houden op de farmaceutische bedrijven om hun 
contracten met de Commissie en EU-lidstaten correct 
na te komen en, anderzijds, steun te verlenen om de 
productiecapaciteit van de Unie snel op te drijven.

In deze context stelt België met tevredenheid vast dat 
eurocommissaris Thierry Breton specifiek belast werd 
met de coördinatie van de aanpak van de Commissie 
om de operationele bottlenecks in de productie op te 
volgen en de nodige aansturing te behouden.

De Eerste minister heeft opnieuw de algemene waar-
dering van België uitgesproken voor het werk van de 
Europese Commissie maar heeft daar – samen met een 
aantal andere Staatshoofden en regeringsleiders - aan 
toegevoegd dat de steun van de publieke opinie verloren 
dreigt te gaan indien de vastgestelde lacunes niet snel 
gedicht zouden worden. Daarbij werd andermaal gepleit 
voor een radicale ommezwaai in de logica van de aan-
pak en voor een bundeling van de opgedane ervaring 
op korte termijn. Dit moet in de loop van de volgende 
weken leiden tot tastbare resultaten.

Inzake het exportmechanisme voor COVID-vaccins 
en bestanddelen daarvan heeft de spreker het belang 
benadrukt om maximaal de globale activiteiten van die 
bedrijven te garanderen die hun contracten correct nale-

ven. Hij werd hierin bijgetreden door Ierland en Zweden.

Verder heeft de Europese Raad ingestemd met het 
beginsel om een vaccinatiecertificaat in te voeren. 
Tijdens de volgende weken zullen al de EU-lidstaten 
de technische werkzaamheden hiervoor aanvatten. De 
voorzieningen voor dit certificaat zullen op Europees ni-
veau met elkaar gelinkt zijn zodat wederzijdse erkenning 
gewaarborgd kan worden. Medio maart zal de Europese 
Commissie een voorstel formuleren over het gebruik van 
deze certificaten en eind maart zal de Europese Raad 
zich opnieuw over deze materie buigen.

België is in dit kader gekant tegen elke vorm van dis-
criminatie ten aanzien van personen die op het ogenblik 
van de uitreiking van de certificaten nog niet gevac-
cineerd zullen zijn. Deze stellingname werd door een 
groot aantal lidstaten gedeeld.

Le Conseil européen a reconnu à l’unanimité les efforts 
déployés par la Commission européenne, mais a éga-
lement constaté – avec la présidente de la Commission 
– que la politique en matière de vaccins n’a pas été à la 
hauteur sur certains plans. Mme von der Leyen a décrit 
en détail l’approche de la Commission visant à maintenir, 
d’une part, une pression suffisante sur les entreprises 
pharmaceutiques pour qu’elles honorent correctement 
leurs contrats avec la Commission et les États membres 
de l’UE et à fournir, d’autre part, un soutien pour aug-
menter rapidement la capacité de production de l’Union.

Dans ce contexte, la Belgique constate avec satis-
faction que le commissaire européen Thierry Breton a 
été spécifiquement chargé de coordonner l’approche de 
la Commission pour suivre les goulets d’étranglement 
opérationnels dans la production et maintenir le pilotage 
nécessaire.

Le premier ministre a de nouveau souligné à quel 
point la Belgique a apprécié le travail de la Commission 
européenne, mais a ajouté - avec un certain nombre 
d’autres chefs d’État et de gouvernement - que le sou-
tien de l’opinion publique risquait de se perdre si les 
lacunes identifiées ne sont pas comblées rapidement. 
Par ailleurs, il a une nouvelle fois été plaidé en faveur 
d’un changement radical de la logique d’approche ainsi 
que d’une mise en commun de l’expérience acquise à 
court terme. Cela devrait déboucher sur des résultats 
tangibles au cours des prochaines semaines.

En ce qui concerne le mécanisme d’exportation 
des vaccins contre le COVID et de ses composants, 
le premier ministre a souligné l’importance de garantir 
au maximum les activités globales des entreprises qui 
honorent correctement leurs contrats. L’Irlande et la 
Suède ont souscrit à ses propos.

Par ailleurs, le Conseil européen a approuvé le prin-
cipe de l’introduction d’un certificat de vaccination. Dans 
les semaines à venir, tous les États membres de l’UE 
commenceront les travaux techniques à ce sujet. Les 
dispositifs relatifs à ce certificat seront interconnectés 
au niveau européen afin d’assurer une reconnaissance 
mutuelle. À la mi-mars, la Commission européenne fera 
une proposition sur l’utilisation de ces certificats et, à la 
fin du mois de mars, le Conseil européen se penchera 
à nouveau sur cette question.

Dans ce contexte, la Belgique s’oppose à toute dis-
crimination à l’encontre des personnes qui n’auront 
pas encore été vaccinées lors de la délivrance des 
certificats. Cette position a été partagée par un grand 
nombre d’États membres.
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Voorts kwam de discussie over het vrij verkeer aan 
bod. Deze beperkte zich tot de vaststelling dat het in de 
huidige precaire omstandigheden, waarbij de vaccina-
tiegraad onvoldoende hoog is en nieuwe varianten van 
het virus voor grote onzekerheid zorgen, belangrijk blijft 
om het reizen verregaand te beperken. Er bestond een 
brede consensus over het vrijwaren van de interne markt, 
onder meer door middel van zogenaamde green lanes, en 
over bijzondere aandacht voor grensgemeenschappen.

De Eerste minister voegt daaraan toe dat de brief die 
de Europese Commissie aan België heeft gericht naar 
aanleiding van de verlenging op 26 februari laatstleden 
van het verbod voor niet-essentiële reizen, in de loop van 
de week beantwoord zal worden. Overigens mochten 
ook een aantal andere EU-lidstaten een soortgelijke 
brief ontvangen. In dit antwoord zal erop gewezen wor-
den dat de maatregel een strikt tijdelijk karakter heeft, 
proportioneel is daar zij enkel niet-essentiële reizen 
betreft en geen discriminerend effect heeft tussen de 
eigen en de EU-burgers. Voor België zijn de vier vrij-
heden fundamenteel en blijven zij onaantastbaar. De 
ongeziene impact van de pandemie betekent echter een 
direct gevaar voor de openbare gezondheid. België zal 
de Europese Commissie erop wijzen dat het tijdelijke 
verbod op niet-essentiële reizen deel uitmaakt van een 
breder beleid dat - naast testen en quarantainebeleid - 
ook interne maatregelen omvat en dat het land hier naar 
een moeilijk evenwicht zoekt. Het is ook de bedoeling 
om met de deelstaten te komen tot een nieuw samen-
werkingsakkoord over testen en quarantainemaatregelen 
dat een sterkere afdwingbaarheid mogelijk moet maken 
en de mogelijkheid moet bieden om het reisverbod na 
1 april anders te organiseren.

Met betrekking tot het tweede agendapunt, de struc-
turele versterking van het gezondheidsbeleid binnen de 
Unie, zal de Europese Commissie tegen juni 2021 een 
gedetailleerd verslag opstellen. Dit verslag zal als basis 
dienen voor de discussies die tijdens de herfst gevoerd 
zullen worden.

België heeft opnieuw gepleit voor meer coördinatie 
tijdens grensoverschrijdende gezondheidscrises. Hierbij 
werd herinnerd aan de nood aan duidelijke prioriteiten 
wanneer men zich buigt over aangelegenheden waarbij 
een Europese samenwerking de grootste toegevoegde 
waarde biedt.

Het was al sinds 2018 geleden dat het derde agen-
dapunt, veiligheid en defensie, nog op de agenda van 
de Europese Raad was gekomen.

La question de la liberté de circulation a également été 
abordée. Cette discussion s’est bornée à constater que, 
dans les circonstances précaires actuelles, compte tenu 
d’un niveau de vaccination insuffisant et de nouvelles 
variantes du virus entraînant une grande incertitude, il 
demeure important de restreindre considérablement 
les voyages. Un large consensus s’est dégagé sur la 
nécessité de préserver le fonctionnement du marché 
intérieur, notamment grâce à l’utilisation de voies réser-
vées (“green lanes”), ainsi que sur l’attention particulière 
qu’il convient de prêter aux communautés frontalières.

Le premier ministre ajoute que la réponse à la lettre 
adressée à la Belgique par la Commission européenne 
en réaction à la prolongation, le 26 février dernier, de 
l’interdiction des voyages non essentiels, sera envoyée 
dans le courant de la semaine. D’autres États membres 
de l’Union européenne ont d’ailleurs également reçu 
une lettre similaire. Dans cette réponse, il sera souligné 
que cette mesure est strictement temporaire, qu’elle 

est proportionnée, dès lors qu’elle ne concerne que 
les déplacements non essentiels, et qu’elle n’établit 
aucune discrimination entre les ressortissants belges 
et les autres citoyens de l’Union européenne. Pour la 
Belgique, les quatre libertés sont fondamentales et 
restent inviolables. Toutefois, l’impact sans précédent 
de la pandémie constitue une menace immédiate pour la 
santé publique. La Belgique expliquera à la Commission 
européenne que l’interdiction temporaire des voyages 
non essentiels s’inscrit dans le cadre d’une politique plus 
large qui, outre le dépistage et la politique de quaran-
taine, inclut des mesures nationales, et que la Belgique 
cherche ainsi à atteindre un équilibre difficile à établir. 
Il est également prévu de conclure un nouvel accord 
de coopération sur le dépistage et la quarantaine avec 

les entités fédérées, accord qui devrait permettre de 
rendre les mesures plus contraignantes et d’organiser 
différemment l’interdiction de voyager après le 1er avril.

En ce qui concerne le deuxième point inscrit à l’ordre 
du jour, à savoir le renforcement structurel de la politique 
de santé au sein de l’Union, la Commission européenne 
préparera un rapport détaillé à ce sujet pour juin 2021. 
Ce rapport servira de base aux discussions qui auront 
lieu à l’automne.

La Belgique a de nouveau plaidé en faveur d’une 
plus grande coordination en cas de crises sanitaires 
transfrontalières. Elle a rappelé à cet égard la néces-

sité de fixer des priorités claires pour les dossiers dans 
lesquels la coopération européenne offre la plus grande 
valeur ajoutée.

Le troisième point inscrit à l’ordre du jour, la sécurité 
et la défense, n’avait plus été à l’ordre du jour du Conseil 
européen depuis 2018.
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Het eerste gedeelte van deze welgekomen discussie 
vond plaats in aanwezigheid van NAVO-secretaris-
generaal Stoltenberg, hetgeen meteen het wederzijds 
belang van Europese Unie en NAVO in de verf zette. 
Beide organisaties werken immers aan een vernieuwde 
strategische beleidskeuze en het is logisch dat er hierbij 
wordt samengewerkt.

In de verdere discussie steunden de landen de werk-
zaamheden rond het Strategisch Kompas en was er 
brede steun voor een betere en verdere uitwerking 
van de capaciteiten binnen de EU. Ondanks mogelijke 
klemtoonverschillen, zien de Staatshoofden en rege-
ringsleiders in dat de Unie met een reeks dreigingen 
geconfronteerd wordt. Hybride dreigingen, desinformatie 
en cybermisdaad worden daarbij het vaakst aangehaald. 
De Staatshoofden en regeringsleiders begrijpen dat de 
Unie bij voorkeur samenwerkt met partners, enerzijds, 
maar dat zij ook zelf over voldoende capaciteiten moet 
beschikken om autonoom op te treden als het moet, 

anderzijds.

De Eerste minister heeft namens België gepleit voor 
een werkwijze die gericht is op de resultaten van het 
Strategisch Kompas, zich toespitst op de lacunes die 
momenteel in de Unie worden vastgesteld, én de Unie 
toelaat zich te tonen als een sterke en betrouwbare part-
ner in het kader van de transatlantische verhoudingen.

Hij heeft de Europese Commissie ook opgeroepen 
om het bewijs te leveren van de nodige ambitie om de 
industriële en technologische basis voor een Europese 
defensie te versterken, een onderwerp dat ook andere 

Staatshoofden en regeringsleiders meer op de agenda 
van de Europese Raad zouden willen zien.

Het vierde en laatste agendapunt ging over het Zuidelijk 
Nabuurschap.

Bij de bespreking hiervan heeft de Hoge vertegen-
woordiger van de Unie voor buitenlandse zaken en 
veiligheidsbeleid de uitdagingen waarmee deze regio 
geconfronteerd wordt, te weten: de demografische en 
economische vraagstukken, de klimaatverandering en 

de migratie, nauwkeurig omschreven. De Europese 
Raad is er zich zeer goed van bewust dat de Unie baat 
heeft bij een stabiele zuidergrens.

Verdere samenwerking met de zuiderburen van de 
Unie is nodig. Met name kwam de samenwerking op 
het vlak van terugkeer en readmissie aan bod. In dat 
kader verwees de Europese Commissie ook naar het 
migratiepact en de Team Europe Co-ordinator.

La première partie de cette discussion bien accueillie 
s’est déroulée en présence de M. Stoltenberg, secrétaire 
général de l’OTAN, ce qui a immédiatement mis en évi-
dence l’importance de l’Union européenne pour l’OTAN 
et inversement. Ces deux organisations s’emploient en 
effet à renouveler leur positionnement stratégique, et il 
est donc logique qu’elles coopèrent dans ce domaine.

Au cours de la discussion qui a suivi, les pays ont 
apporté leur soutien au travail effectué autour de la 
“boussole stratégique”, et un large soutien s’est dégagé 
en faveur de l’amélioration et du développement des 
capacités au sein de l’UE. En dépit de quelques diffé-
rences d’accent, les chefs d’État et de gouvernement 
reconnaissent que l’Union est confrontée à plusieurs 
menaces. Les menaces hybrides, la désinformation et 
la cybercriminalité sont les plus fréquemment évoquées. 
Les chefs d’État et de gouvernement comprennent que 
l’Union préfère travailler avec des partenaires, d’une 
part, mais qu’elle doit également disposer de capacités 

suffisantes pour agir de manière autonome si nécessaire, 
d’autre part.

Au nom de la Belgique, le premier ministre a plaidé 
en faveur d’une méthode de travail qui serait axée sur 
les résultats des travaux autour de la boussole straté-
gique, se concentrerait sur les lacunes actuellement 
observées dans l’Union et permettrait à l’Union de se 
profiler comme un partenaire solide et fiable dans le 
cadre des relations transatlantiques.

Il a également appelé la Commission européenne à 
faire preuve de l’ambition nécessaire en vue de renfor-
cer la base industrielle et technologique d’une défense 
européenne, un sujet que d’autres chefs d’État et de 

gouvernement souhaiteraient également voir figurer 
davantage à l’ordre du jour du Conseil européen.

Le quatrième et dernier point à l’ordre du jour était le 
voisinage méridional de l’UE.

Au cours de la discussion, le Haut Représentant de 
l’Union pour les affaires étrangères et la politique de 
sécurité a décrit avec précision les défis auxquels cette 
région est confrontée, à savoir les questions démogra-
phiques et économiques, le changement climatique et 

les migrations. Le Conseil européen est bien conscient 
qu’il est dans l’intérêt de l’Union d’avoir une frontière 
méridionale stable.

Il est nécessaire de poursuivre la coopération avec 
les voisins méridionaux de l’Union. La coopération en 
matière de retour et de réadmission a notamment été 
évoquée. Dans ce contexte, la Commission européenne 
a également fait référence au pacte pour les migrations 
et au Team Europe Co-ordinator.
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II. — VRAGEN EN OPMERKINGEN
 VAN DE LEDEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (N-VA – Kamer) 
stelt vast dat – niettegenstaande de bezwaren van de 
Europese Commissie - het verbod op niet-essentiële 
reizen stilzwijgend verlengd werd. Rekening houdende 
met het feit dat de meeste EU-lidstaten geen dergelijke 
maatregel genomen hebben, vraagt zij zich dan ook 
af of dit verbod nog als proportioneel beschouwd kan 
worden. Ook informeert zij in deze context of de Eerste 
minister bij zijn Duitse collega is tussengekomen in 
verband met de Duitse controles op het vervoer, die 
niet zonder gevolgen zijn voor de Belgische economie. 
Anderzijds vraagt zij of België de intentie heeft om – net 
zoals een aantal lidstaten dat al heeft gedaan - bilaterale 
akkoorden af te sluiten.

Verder is zij van oordeel dat het vaccinatiecertificaat 
niet mag uitgroeien tot een grond van discriminatie tussen 
EU-burgers. Zij wenst ook te vernemen welk standpunt 
België inneemt ten aanzien van bilaterale afspraken op 
dit vlak. Mede gezien de afwijzende houding van de 
Wereldgezondheidsorganisatie tegenover een dergelijk 
certificaat roept de spreekster op tot de grootste om-
zichtigheid bij het vastleggen van de modaliteiten ervan.

Voorts peilt zij naar de reacties van de Staatshoofden 
en regeringsleiders inzake de inhoud van het begrip “ge-
zondheidsunie” in het algemeen en het Commissievoorstel 
over de HERA-incubator1 in het bijzonder. Zij benadrukt 
hierbij de nood aan een verhoogde coördinatie tussen 
de EU-lidstaten zonder verdere overdracht van bevoegd-
heden aan de Unie.

In het raam van het agendapunt over veiligheid en 
defensie is de spreekster benieuwd naar de evalu-
atie van de stappen die tot dusver gezet werden in de 
ontwikkeling van zowel het Strategisch Kompas als de 
Europese Vredesfaciliteit.

Ten slotte vraagt mevrouw Van Bossuyt zich in de 
context van het Europese Nabuurschapsbeleid af of de 
EU meer zou kunnen doen om de huidige crisis in de 
Kaukasus te bezweren.

*
* *

Mevrouw Hélène Ryckmans (Écolo-Groen – Senaat) 
beaamt dat het vaccinatiecertificaat geen aanleiding 
mag geven tot enige discriminatie.

1 Zie COM(2021)78 van 17 februari 2021.

II. — QUESTIONS ET OBSERVATIONS
DES MEMBRES

Mme Anneleen Van Bossuyt (N-VA – Chambre) 
constate que l’interdiction des voyages non essentiels 
a été tacitement reconduite en dépit des objections de 
la Commission européenne. Étant donné que la plupart 
des États membres de l’Union européenne n’ont pas 
pris cette mesure, elle se demande si cette interdiction 
peut encore être considérée comme proportionnée. Elle 
demande également si le premier ministre est intervenu 
à ce propos auprès de son collègue allemand en ce qui 
concerne les contrôles effectués par l’Allemagne en 
matière de transport, contrôles qui ne sont pas sans 
conséquences pour l’économie belge. Elle souhaiterait 
en outre savoir si, comme d’autres États membres, la 
Belgique a l’intention de conclure des accords bilatéraux.

Elle estime par ailleurs que le certificat de vaccination 
ne doit pas devenir un motif de discrimination entre les 
citoyens de l’Union européenne. Elle aimerait également 
connaître la position de la Belgique au sujet des accords 
bilatéraux conclus à ce propos. Compte tenu également 
de l’attitude de rejet de l’Organisation mondiale de la 
santé à l’égard de ce certificat, l’intervenante appelle à la 
plus grande prudence lors de la fixation de ses modalités.

Elle s’enquiert ensuite des réactions des chefs d’État 
et de gouvernement à propos de la teneur du concept 
d’“Union de la santé” en général, et de la proposition de 
la Commission sur l’incubateur HERA1 en particulier. À 
cet égard, elle souligne la nécessité d’une coordination 
accrue entre les États membres de l’Union européenne, 
sans autre transfert de compétences à l’Union.

Concernant le point de l’ordre du jour relatif à la 
sécurité et à la défense, l’intervenante indique qu’elle 
est curieuse de connaître l’évaluation des mesures 
prises jusqu’à présent dans le cadre du développement 
de la “boussole stratégique”, ainsi que de la “facilité 
européenne pour la paix”.

Enfin, concernant la politique européenne de voisinage, 
Mme Van Bossuyt se demande si l’Union européenne 
pourrait se mobiliser davantage pour répondre à la crise 
actuelle dans le Caucase.

*
* *

Mme Hélène Ryckmans (Ecolo-Groen - Sénat) convient 
que le certificat de vaccination ne doit donner lieu à 
aucune discrimination.

1 Voir COM(2021)78 du 17 février 2021.
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Daarnaast wordt met betrekking tot de beperking 
van niet-essentiële reizen de vraag gesteld of het sa-
menwerkingsakkoord over testen en quarantainemaa-
tregelen waarnaar de Eerste minister verwijst, op het 
Overlegcomité van 5 maart 2021 aan bod zal komen 
en of de regering al een aanwijzing kan geven over de 
datum waarop deze beperking opgeheven zou kunnen 
worden.

Ook wordt opgemerkt dat de Europese Commissie 
in haar recente evaluatie van het handelsbeleid2 weinig 
aandacht besteedt aan een van de belangrijkste oor-
zaken van de pandemie: de krimpende biodiversiteit. 
Daarom wordt gepeild of de nood aan een coherent 
klimaat- en biodiversiteitsbeleid op de Europese Raad 
aan bod is gekomen.

In verband met COVAX wordt benadrukt dat dit sys-
teem maar aan 20 % van de behoeften van de ontwik-

kelingslanden dekt. Daarom zou het verkieslijker zijn de 
formule van de vaccins vrij ter beschikking te stellen zodat 
deze overal ter wereld snel aangemaakt en toegediend 
zouden kunnen worden.

In de context van het agendapunt over veiligheid 
en defensie informeert de spreekster of de Europese 
Raad het gehad heeft over desinformatie en nepnieuws, 
waarover de Senaat een informatieverslag voorbereidt.

Ten slotte wil mevrouw Ryckmans vernemen of de 
pushbacks door het Europees Grens- en kustwacht-
agentschap, die elk EU-grondrecht met voeten treden 
en de EU tot een Vesting Europa omvormen, tijdens de 
Europese Raad besproken weren.

*
* *

De heer André Flahaut (PS - Kamer) vraagt welke 
andere EU-lidstaten van de Europese Commissie op-
merkingen gekregen hebben voor het opleggen van een 
verbod voor niet-essentiële reizen.

De vaccins moeten een openbaar en mondiaal goed 
worden. Daarom moet België de leiding nemen in de 
EU-solidariteit met de derde landen.

De spreker is ingenomen met de aandacht van de 
Europese Raad voor de veiligheid en defensie. Het 
wordt immers hoog tijd dat de Unie gaat nadenken over 
met name het cyberluik daarvan en de realisatie van 
bepaalde legeraankopen.

2 Zie COM(2021)66 van 18 februari 2021.

En outre, en ce qui concerne la limitation des voyages 
non essentiels, elle demande si l’accord de coopération 
relatif aux tests et aux mesures de quarantaine auquel fait 
référence le premier ministre sera discuté lors du Comité 
de concertation du 5 mars 2021 et si le gouvernement 
peut déjà donner une indication de la date à laquelle 
cette restriction pourrait être levée.

Elle note par ailleurs que, dans son récent examen de 
la politique commerciale2, la Commission européenne 
ne prête guère attention à l’une des principales causes 
de la pandémie: la réduction de la biodiversité. Elle sou-
haiterait dès lors savoir si le Conseil européen a évoqué 
la nécessité d’une politique cohérente en matière de 
climat et de biodiversité.

Concernant le COVAX, elle souligne que ce système 
ne couvre que 20 % des besoins des pays en dévelop-
pement. Il serait donc préférable de rendre la formule 
des vaccins librement disponible afin qu’ils puissent 
être rapidement produits et administrés partout dans 
le monde.

Dans le cadre du point de l’ordre du jour relatif à la 
sécurité et à la défense, l’intervenante demande si le 
Conseil européen a discuté de la désinformation et des 
infox, au sujet desquelles le Sénat prépare un rapport 
d’information.

Enfin, Mme Ryckmans demande si les opérations 
de refoulement de l’Agence européenne des gardes-
frontières et de garde-côtes, qui violent tous les droits 
fondamentaux de l’UE et transforment l’UE en une 
Forteresse Europe, seront discutés lors du Conseil 
européen.

*
* *

M. André Flahaut (PS - Chambre) demande quels 
autres États membres de l’UE ont reçu des remarques 
de la Commission européenne pour avoir imposé une 
interdiction des voyages non essentiels.

Les vaccins doivent devenir un bien public et mondial. 
La Belgique doit donc prendre la tête de la solidarité de 
l’UE avec les pays tiers.

L’intervenant se félicite de l’attention portée par le 
Conseil européen à la sécurité et à la défense. En effet, 
il est grand temps que l’Union commence à réfléchir à 
la dimension cyber de cette matière, en particulier, et à 
la réalisation de certains achats militaires.

2 Voir COM(2021)66 du 18 février 2021.
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Ten slotte benadrukt de heer Flahaut de noodzaak 
om het Europese Nabuurschap en het aandeel van de 
migratie daarin in acht te nemen.

*
* *

Mevrouw Ellen Samyn (VB - Kamer) beklemtoont dat 
het zich laten vaccineren een vrije keuze is en dat het 
vaccinatiecertificaat derhalve niet mag leiden tot verschil-
lende categorieën van burgers. Een reisbeperking zou ten 
andere alleen mogen gelden voor echt zieke personen.

In hun verklaring stellen de Staatshoofden en rege-
ringsleiders dat de vaccinatiecampagne versneld moet 
worden. Er moet echter vastgesteld worden dat het 
coronavaccin van Johnson & Johnson, dat overigens 
in Vlaanderen ontwikkeld werd, in de Verenigde Staten 
al werd goedgekeurd terwijl de Europese Unie ook hier 

achterop hinkt. Was het voor de Europese Commissie 
dan echt niet mogelijk om proactiever te handelen?

Ten slotte is mevrouw Samyn benieuwd of de men-
senrechtensituatie in Irak en China tijdens de Europese 
Raad besproken werd.

*
* *

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR - Senaat) 
is verheugd over de aangekondigde versterking van 
zowel het beleid als het instrumentarium op het vlak van 
de EU-defensie. Deze vormt een pijler van de NAVO 
en draagt zodoende bij tot de goede werking van dit 
bondgenootschap. Meer bepaald is hij opgezet met het 
voornemen van de Staatshoofden en regeringsleiders 
om nauw te gaan samenwerken met de nieuwe regering 
in Washington. De NAVO heeft immers een sterke en 
betrouwbare partner nodig in de strijd tegen de veilig-
heidsuitdagingen waarmee zowel de Verenigde Staten 
als de Europese Unie geconfronteerd worden.

Met betrekking tot de strijd tegen de COVID-19 is hij 

verontrust door de vaccinfraude die volgens mevrouw 
von der Leyen de kop zou opsteken. Daarom wil hij 
vernemen of de strijd tegen dit fenomeen tijdens de 
Europese Raad aan bod is gekomen.

*
* *

Mevrouw Karin Brouwers (CD&V - Senaat) wil de 
Eerste minister de volgende concrete vragen voorleggen:

Enfin, pour M. Flahaut, il convient de tenir compte du 
Voisinage européen et du rôle joué par les migrations 
à cet égard.

*
* *

Mme Ellen Samyn (VB - Chambre) souligne que la 
décision de se faire vacciner relève du libre choix et 
que, par conséquent, le certificat de vaccination ne 
devait pas conduire à différentes catégories de citoyens. 
Une restriction de voyage ne devrait s’appliquer qu’aux 
personnes réellement malades.

Dans leur déclaration, les chefs d’État et de gouver-
nement affirment que la campagne de vaccination doit 
être accélérée, mais force est de constater que le vaccin 
de Johnson & Johnson, qui a été développé en Flandre, 
a déjà été approuvé aux États-Unis, alors que l’Union 
européenne est à la traîne à cet égard également. La 

Commission européenne ne pouvait-t-elle vraiment pas 
agir de manière plus proactive?

Enfin, Mme Samyn est curieuse de savoir si la situation 
des droits de l’homme en Irak et en Chine a été abordée 
au Conseil européen.

*
* *

M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR - Sénat) se félicite 
du renforcement annoncé de la politique et des instru-
ments dans le domaine de la défense de l’UE. Celle-ci 
est un pilier de l’OTAN et contribue ainsi au bon fonc-
tionnement de cette alliance. Il se félicite en particulier 
de l’intention des chefs d’État et de gouvernement de 
travailler en étroite collaboration avec la nouvelle admi-
nistration à Washington. En effet, l’OTAN a besoin d’un 
partenaire fort et fiable dans la lutte contre les défis 
de sécurité auxquels sont confrontés les États-Unis et 
l’Union européenne.

En ce qui concerne la lutte contre le COVID-19, il 
s’inquiète de l’apparition de fraudes au vaccin alléguée 
par Mme von der Leyen. Il aimerait donc savoir si la 
lutte contre ce phénomène a été évoquée au Conseil 
européen.

*
* *

Mme Karin Brouwers (CD&V - Sénat) souhaite poser 
les questions spécifiques suivantes au Premier ministre:
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— werd de brief waarin België en nog vijf andere 
EU-lidstaten aandringen op een opschaling van de 
vaccinproductie, gesteund tijdens de Europese Raad 
en werden hierover verdere stappen gezet?

— wordt op Europees niveau de mogelijkheid over-
wogen om producenten die niet over een vaccinpa-
tent beschikken, toch in staat te stellen een vaccin te 
produceren?

— zullen bij het vastleggen van de modaliteiten voor 
het vaccinatiecertificaat ook andere parameters dan de 
loutere vaccinatie in aanmerking komen?

— behoort een Europees verbod voor niet-essentiële 
reizen tot de mogelijkheden?

— is het debat over de EU-gezondheidsunie nu wer-
kelijk geopend en welke positie neemt België hierbij in?

*
* *

Mevrouw Vicky Reynaert (Sp.a - Kamer) stelt dat 
de hamvraag deze is naar de rol van de overheid in de 
vaccinproductie en het vaccinatieproces. Aangezien de 
overheden momenteel zo goed als volledig afhankelijk 
zijn van de vaccinproducenten, kan zij begrip opbrengen 
voor de voorzichtige opstelling op EU-niveau. Deze blijkt 
- bijvoorbeeld – uit het recente voorstel over de HERA-
incubator waarin de Europese Commissie een vrijwillige 
samenwerking met en tussen de betrokken bedrijven 
vooropstelt. Het totale gebrek aan interesse van de be-
drijfswereld op de COVID-19 Technology Access Pool, 
die vorig jaar door de Wereldgezondheidsorganisatie 
werd opgezet, bewijst echter dat deze benadering in de 
praktijk niet werkt. De rol van de overheid zal dus vroeg 
of laat grondig herdacht moeten worden. Daarom is het 
pleidooi van onder meer België voor een biodiversiteits-
agentschap met een grotere rol voor de Unie een stap 
in de goede richting.

Met betrekking tot het punt veiligheid en defensie 
wil mevrouw Reynaert horen hoe de Staatshoofden en 
regeringsleiders gereageerd hebben op de vraag naar 
nucleaire ontwapening.

— La lettre dans laquelle la Belgique et cinq autres 
États membres de l’UE appellent à une augmentation 
de la production de vaccins a-t-elle été soutenue lors 
du Conseil européen, et d’autres mesures ont-elles été 
prises à ce sujet?

— Envisage-t-on au niveau européen la possibilité de 
permettre aux producteurs de produire un vaccin sans 
disposer du brevet afférent?

— lors de l’établissement des modalités du certificat 
de vaccination, des paramètres autres que la simple 
vaccination seront-ils également pris en compte?

— Est-il possible d’envisager une interdiction euro-
péenne des voyages non essentiels?

— Le débat sur l’union européenne de la santé est-il 
désormais réellement ouvert, et quelle est la position 
de la Belgique à cet égard?

*
* *

Mme Vicky Reynaert (Sp.a - Chambre) fait valoir 
que la question clé est le rôle des autorités dans la 
production de vaccins et le processus de vaccination. 
Étant donné que les autorités sont actuellement presque 
entièrement tributaires des producteurs de vaccins, elle 
peut comprendre l’attitude prudente au niveau de l’UE. 
C’est ce qui ressort - par exemple - de la récente pro-
position concernant l’incubateur HERA, dans laquelle 
la Commission européenne envisage une coopération 
volontaire avec et entre les entreprises concernées. 
Cependant, le manque total d’intérêt du monde des 
affaires pour le COVID-19 Technology Access Pool, 
qui a été mis en place par l’Organisation mondiale de 
la santé l’année dernière, prouve que cette approche 
ne fonctionne pas dans la pratique. Le rôle des autori-
tés devra donc être repensé en profondeur tôt ou tard. 
C’est pourquoi le plaidoyer de la Belgique, entre autres, 
en faveur d’une agence de la biodiversité qui jouerait 
un rôle plus important pour l’Union est un pas dans la 
bonne direction.

En ce qui concerne la sécurité et la défense, 
Mme Reynaert souhaite savoir comment les chefs 
d’État et de gouvernement ont réagi à la demande de 
désarmement nucléaire.
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III. — ANTWOORDEN VAN DE EERSTE MINISTER

De eerste minister ontkent met klem dat het verbod 
op niet-essentiële reizen stilzwijgend verlengd zou zijn. 
Het uitgevaardigde Ministerieel Besluit3 blijft immers 
onverkort van kracht. In zijn antwoord aan de Europese 
Commissie zal België zijn argumentatie afstemmen op 
deze van de andere betrokken lidstaten, met name: 
Denemarken, Duitsland, Finland, Hongarije en Zweden. 
Opvallend is dat omzeggens elke EU-lidstaat een eigen 
methode van reisbeperking ontwikkeld heeft. Cruciaal 
in deze context is dan ook een sluitend systeem van 
testen en quarantaine. Wat België betreft, vergt dit een 
nieuw samenwerkingsakkoord met de deelstaten. Dit 
punt staat aan de agenda van het Overlegcomité van 
5 maart 2021. Dit systeem zal dan kunnen uitgroeien tot 
een andere methode van reisbeperking dan de huidige, 
die nog al te absoluut is.

Het vaccinatiecertificaat mag onder geen beding 
verworden tot een discriminatie-instrument. Dit neemt 
echter niet weg dat de Europese Commissie de ontwik-
keling van dit certificaat moet voorbereiden. Belangrijk 
hierbij is dat de Europese Unie haar voortrekkersrol 
blijft spelen en niet in een volgersrol gedwongen wordt. 
Bilaterale akkoorden zijn dan ook niet de aangewezen 
oplossing. Het lijkt daarenboven ook niet meer dan logisch 
dat – naast de vaccinatie als dusdanig – ook andere 
parameters, zoals een recente negatieve COVID-19-test 
en/of aanwezige antilichamen zullen gelden.

Het debat over de gezondheidsunie bevindt zich 
momenteel nog in het stadium van de oplijsting van de 
lessen die de verschillende EU-lidstaten uit de pandemie 

kunnen trekken. De echte discussie wordt niet voor de 
zomer verwacht.

De federale regering steunt vanzelfsprekend de ont-
wikkeling van de Europese Vredesfaciliteit.

De evaluatie van het handelsbeleid zal op het niveau 
van de bevoegde Raadsformatie van de Europese Unie 
behandeld worden.

In verband met het Europese Nabuurschap pleit de 

Eerste minister voor een gecoördineerde strategische 
aanpak.

De oorzaak voor de problemen met COVAX is de be-
perkte productiecapaciteit op wereldvlak. Het deblokkeren 

3 I.c. het Ministerieel besluit van 26 januari 2021 houdende wijziging 

van het ministerieel besluit van 28 oktober 2020 houdende 
dringende maatregelen om de verspreiding van het coronavirus 

COVID-19 te beperken.

III. — RÉPONSES DU PREMIER MINISTRE

Le Premier ministre nie fermement que l’interdiction 
des voyages non essentiels ait été tacitement prolongée. 
L’arrêté ministériel3 pris reste pleinement en vigueur. 
Dans sa réponse à la Commission européenne, la 
Belgique harmonisera ses arguments avec ceux des 
autres États membres concernés, à savoir le Danemark, 
l’Allemagne, la Finlande, la Hongrie et la Suède. Il est 
frappant de constater que presque chaque État membre 
de l’UE a mis au point sa propre méthode de restriction 
des déplacements. Ce qui est crucial dans ce contexte, 
c’est un système complet de tests et de quarantaine. En 
ce qui concerne la Belgique, cela nécessite un nouvel 
accord de coopération avec les entités fédérées. Ce 
point est à l’ordre du jour du Comité de concertation du 
5 mars 2021. Ce système pourrait alors évoluer vers une 
méthode de restriction des déplacements différente de 
la méthode actuelle, qui est encore trop absolue.

Le certificat de vaccination ne doit en aucun cas se 
muer en un instrument de discrimination. Il n’en demeure 
pas moins que la Commission européenne doit préparer 
l’élaboration de ce certificat. Il est important que l’Union 
européenne continue à jouer son rôle de pionnier à cet 
égard et qu’elle ne soit pas confinée dans un second rôle. 
Les accords bilatéraux ne sont donc pas la bonne solution. 
Il semblerait par ailleurs logique qu’outre la vaccination 
en tant que telle, d’autres paramètres comme un test 
COVID-19 négatif récent et/ou la présence d’anticorps 
soient également pris en compte.

Le débat sur l’Union de la santé en est encore au 
stade de l’énumération des leçons que les différents 
États membres peuvent tirer de la pandémie. La véritable 

discussion n’est pas attendue avant l’été.

Le gouvernement fédéral soutient naturellement le 
développement de la “facilité européenne pour la paix”.

L’évaluation de la politique commerciale sera traitée 
au niveau de la formation compétente du Conseil de 
l’Union européenne.

En ce qui concerne la politique européenne de voi-

sinage, le premier ministre préconise une approche 
stratégique coordonnée.

Les problèmes liés à l’initiative COVAX sont dus à la 
limitation de la capacité de production au niveau mondial. 

3 I.c l’arrêté ministériel du 26 janvier 2021 modifiant l'arrêté ministériel 

du 28 octobre 2020 portant des mesures d'urgence pour limiter 
la propagation du coronavirus COVID-19.
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van de vaccinformules zal daarom niet leiden meer 
beschikbare vaccins.

De aanvragen voor het coronavaccin van Johnson 
& Johnson werden op 4 februari 2021 bij de U.S. Food 
and Drugs Administration en op 16 februari 2021 bij de 
European Medicines Agency ingediend. De goedkeuring 
voor de Verenigde Staten volgde op 28 februari 2021; deze 
voor de Europese Unie is voorzien voor 11 maart 2021.

Er werd tijdens de Europese Raad niet gesproken 
over de mensenrechtensituatie in Irak of China.

Het zou logisch zijn dat de Unie meer inspanningen 
doet op het niveau van defensie nu er in Washington 
een regering is die welwillender toekijkt op Europa. De 
EU moet op dat vlak haar rol spelen, hetgeen helemaal 
niet tegengesteld is aan een loyaal partnerschap in het 
kader van de NAVO.

De Europese Raad is niet ingegaan op de medede-

ling van mevrouw von der Leyen over de vaccinfraude 
die overigens door OLAF opgevolgd wordt.

De brief waarin onder andere België pleit voor een 
hogere vaccinproductie, werd breed positief onthaald 
door zowel de Staatshoofden en regeringsleiders als 
de Europese Commissie. Deze laatste heeft er zich 
zelfs toe verbonden de gouvernance van de huidige 
aankoopstructuur te verbeteren, de urgentieregels bij 
het European Medicines Agency aan te scherpen en 
de raamakkoorden aan te passen om – indien nodig – 
te kunnen voorzien in meer geavanceerde versies van 
de huidige vaccins.

Op EU-niveau is gebleken dat het echte obstakel ge-
vormd werd door de ontoereikende productiecapaciteit. 
In de Verenigde Staten werd daarentegen het principe 
van de bio-preparedness gehanteerd waarbij de overheid 
een deel van de productiecapaciteit reserveerde voor 
onvoorziene gebeurtenissen en deze dan ook omzeggens 
onmiddellijk kon activeren. Dit zal een van de lessen zijn 
die die Unie uit deze crisis zal moeten trekken.

Het Strategisch Kompas betreft afspraken over ope-
rationele defensiecapaciteit. In dit kader wordt de sa-
menwerking tussen de Belgische en de Nederlandse 
marines vaak als voorbeeld aangehaald.

Le déblocage des formules vaccinales n’entraînera donc 
pas une augmentation du nombre de vaccins disponibles.

Les demandes de validation du vaccin de Johnson & 
Johnson ont été soumises le 4 février 2021 à la Food and 
Drugs Administration américaine et le 16 février 2021 à 
l’Agence européenne des médicaments. L’approbation 
pour les États-Unis a suivi le 28 février 2021; ce vaccin 
devrait être approuvé le 11 mars 2021 pour l’Union 
européenne.

La situation des droits de l’homme en Irak et en Chine 
n’a pas été évoquée au Conseil européen.

Le gouvernement actuellement en place à Washington 
étant mieux disposé à l’égard de l’Union européenne, il 
serait logique que celle-ci fournisse davantage d’efforts 
dans le domaine de la Défense. L’Union européenne doit 
jouer son rôle dans ce domaine. Cela ne s’oppose en 
rien à la poursuite d’un partenariat loyal dans le cadre 

de l’OTAN.

Le Conseil européen n’a pas donné suite à la com-
munication de Mme von der Leyen sur la fraude aux 
vaccins, qui est d’ailleurs suivie par l’OLAF.

La lettre dans laquelle la Belgique plaide, comme 
d’autres, en faveur d’une production accrue de vaccins 
a été largement saluée par les chefs d’État et de gou-
vernement et par la Commission européenne. Cette 
dernière s’est même engagée à améliorer la gouver-
nance de la structure d’achat actuelle, à renforcer les 
règles d’urgence en vigueur à l’Agence européenne des 
médicaments et à adapter les accords-cadres afin de 
pouvoir fournir, au besoin, des versions plus avancées 
des vaccins actuels.

Au niveau de l’Union européenne, le véritable obstacle, 
c’est le manque de capacité de production. Les États-Unis 
appliquent quant à eux le principe de préparation à la 
menace biologique, qui consiste à réserver une partie de 
la capacité de production à des événements imprévus, 
ce qui a permis aux pouvoirs publics d’activer celle-ci 
quasi instantanément. Ce sera l’un des enseignements 
que l’Union devra tirer de cette crise.

La Boussole stratégique reprend des accords sur la 

capacité de défense opérationnelle. La coopération entre 
les marines belge et néerlandaise est souvent citée en 
exemple dans ce domaine.
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IV. — REPLIEKEN

Mevrouw Van Bossuyt drukt de hoop uit dat de hui-
dige reisbeperkingen op 1 april 2021 opgeheven zullen 
kunnen worden.

Daarnaast is zij verheugd dat ook andere parameters 
dan de loutere vaccinatie meegenomen zullen worden 
bij de aflevering van een vaccinatiecertificaat zodat dit 
geen aanleiding kan geven tot enige discriminatie.

Ten slotte herhaalt zij dat een EU-gezondheidsunie 
beperkt moet blijven tot een verhoogde beleidscoördinatie 
en dat er hierbij geen sprake kan zijn van bijkomende 
bevoegdheidsoverdrachten.

*
* *

Mevrouw Ryckmans pleit voor een holistische aan-
pak van de gezondheidscrisis waarbij de verschillende 
beleidsterreinen, waaronder het handels- en het land-
bouwbeleid, geïntegreerd worden.

*
* *

De heer Flahaut beklemtoont dat de vaccins een 
mondiaal openbaar goed moeten zijn.

Inzake defensie laat hij opmerken dat

— het Verenigd Koninkrijk en Turkije wel lid zijn van 

de NAVO maar niet van de Europese Unie hetgeen een 
voortdurende evenwichtsoefening inhoudt;

— de know how van België op het vlak van zowel 
het strategisch transport (de gezamenlijke aankoop 
met Luxemburg van A-400-transportvliegtuigen) als bij 
de ontmijning te land en op zee ook als voorbeelden 
van gespecialiseerde capaciteitsintegratie aangehaald 

kunnen worden.

Verder hoopt hij dat de regering van de Verenigde 
Staten eindelijk zal inzien dat een Europese defensie 
niet noodzakelijk tegen hen gericht is maar dat de mu-
tualisering van de taken op Europees niveau de sterkte 
en efficiëntie van deze defensie ten goede komt.

*
* *

Mevrouw Reynaert hoopt dat het Europese biodiver-
siteitsagentschap snel opgericht zal kunnen worden.

I. — RÉPLIQUES

Mme Van Bossuyt espère que les restrictions de 
voyage actuelles pourront être levées le 1er avril 2021.

L’intervenante se félicite par ailleurs que la vaccination 
ne sera pas le seul paramètre pris en compte lors de la 
délivrance du certificat de vaccination. Cela permettra 
d’éviter des discriminations.

Enfin, elle répète que l’Union européenne de la santé 
doit se borner à une coordination politique renforcée et 
ne peut impliquer aucun transfert supplémentaire de 
compétences.

*
* *

Mme Ryckmans plaide pour une approche holis-
tique de la crise sanitaire qui intégrerait les différentes 
politiques, dont les politiques commerciale et agricole.

*
* *

M. Flahaut souligne que les vaccins doivent être un 
bien public mondial.

En ce qui concerne la défense, il souligne:

— que si le Royaume-Uni et la Turquie sont membres 
de l’OTAN, ces deux pays ne sont toutefois pas membres 
de l’Union européenne, ce qui implique de trouver un 

point d’équilibre en permanence;

— que le savoir-faire de la Belgique tant en matière 
de transport stratégique (achat groupé d’avions de 
transport A-400 avec le Luxembourg) qu’en matière de 
déminage en mer et sur terre peut aussi être cité comme 
un exemple d’intégration de capacité spécialisée.

L’intervenant espère en outre que le gouvernement 
des États-Unis finira par comprendre que la création 
d’une Défense européenne n’est pas nécessairement 
un acte d’hostilité à leur égard mais que la mutualisation 
des missions au niveau européen profitera à la force et 
à l’efficacité de cette Défense.

*
* *

Mme Reynaert espère que l’agence européenne de 
la biodiversité pourra voir le jour rapidement.
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Op het vlak van veiligheid en defensie vraagt zij met 
aandrang meer aandacht voor de nucleaire ontwapening.

De voorzitster-rapporteur,

Eliane TILLIEUX

Sur le plan de la sécurité et de la défense, elle de-
mande avec insistance d’accorder plus d’attention au 
désarmement nucléaire.

La présidente-rapporteuse,

Eliane TILLIEUX

Imprimerie centrale – Centrale drukkerij


